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10月的稻田，由绿渐黄。稻叶婆
娑之间，钟天使身穿红色骑行服，脚踩
公路车飞驰而过。在东京奥运会场地
自行车女子团体竞速赛中卫冕后，钟
天使回到了家乡——上海市浦东新区
海沈村。她说不管走多远，不管自己
是什么身份，都会回到这里，回到自己
的家。

12岁与自行车项目结缘，夺得过
冠军，也断过三根肋骨。现如今，回
到家乡的钟天使，想为自己热爱的自
行车事业和家乡的美丽乡村建设出
份力。近日，钟天使接受了新华社记
者专访，谈了自己长达19年的骑行岁
月。

学骑车要多久？
奥运冠军用时十几分钟
“三四岁的时候，十几分钟的时间就

学会了（骑）自行车。”在钟天使的记忆
里，很小的时候就喜欢玩自行车，第一次
学是在父母的把持下推着往前走，“他们
一松手自己就很自然地往前骑了”。

12岁那年，钟天使被浦东新区第

三青少年体育学校的自行车教练王海
利一眼看中，进入少体校练习自行
车。“小时候身体素质不好，经常感冒，
抱着强身健体的想法，就去练了”。训
练经常在“队尾”的钟天使却很是拼
搏，“既然决定要做，就要做到最好，不
留遗憾”。

时间给了钟天使最好的答案，在
2009年国际自行车联盟世界青年锦
标赛上，钟天使获得了自己在世界舞
台上的首枚金牌——女子500米计时
赛冠军。随后她被挑选进了国家队。

2016年里约奥运会，钟天使获得
了自己的第一个奥运冠军，拿到了自
己在场地自行车女子团体竞速赛上的
大满贯。2021年，30岁的钟天使头戴
“凤凰”头盔，在东京奥运会场地自行
车女子团体竞速赛拿下冠军，捍卫了
中国队在这一项目上的荣耀。
“拿到冠军后，我没有激动，反而

很平静，过去经历的苦难、挫折都不是
事了，所有的付出都是值得的。”钟天
使做到了自己能做到的最好，但鲜有
人知道，这位“拼命三娘”在大赛前，曾
经历过一场大伤病。

骑行的“天使”
在希望的田野上
“每当我工作非常疲劳，情绪比较

低落的时候，回到这里，我能感受到内
心的宁静，有温馨的感觉。”对于钟天
使而言，无论她走得多远，海沈村永远
是她心灵的归宿。

在惠南东地铁站，站内的围墙上，
四季变换与自行车元素相融合，形成
一幅幅画卷。走出地铁站，蓝天下，走
过“心愿桥”，稻田显现。带有自行车
元素的现代雕塑、装饰点缀在田野间、
道路旁。走在美景中的人们，不知不
觉中已身在海沈村。“小时候，村里还
是石子路，非常颠簸，现在都是平整的
大马路了。”钟天使回忆。近年来，惠南
镇积极开发骑行线路，营造骑行文化，
开发衍生产品。同时，海沈村依靠深厚
的“沪乡文化”历史积淀，这座生态村落
成了远近闻名的“网红打卡地”。

将自行车运动视为一生挚爱的钟
天使，也希望把这项运动推广给更多
受众。“场地自行车运动还比较小众，
希望更多的人能到场地内感受自行车
的魅力。”随着人们对健康运动的不断
追求，贴近自然、包含社交与旅游属性
的骑行运动，正掀起一阵小高潮。

如今，惠南镇已经设计了“桥北-
海沈-远东”三村联动的骑行线路，贯
通了8公里的骑行道，逐渐形成了“骑
迹乡村 ·印象惠南”的品牌。

近日，在澳大利亚举行的国际自
行车联盟代表大会上，上海获得2026
年场地自行车世界锦标赛举办权。未
来，场地自行车运动将从竞技体育走
向大众平台，这位奥运冠军也会一直
驻守着自己热爱的事业。

·新华社 节选 ·

中共二十大代表、两届冬奥会冠
军武大靖 16日在二十大“党代表通
道”接受采访时表示，身为运动员，他
会在赛场上继续为国争光，同时也会
做好冰雪运动推广工作，继续弘扬北
京冬奥精神。

中国共产党第二十次全国代表大会
当日在北京人民大会堂开幕。在大会开
幕前，一些党代表同媒体见面交流。

武大靖获得过2018年平昌冬奥
会男子短道速滑500米冠军、2022年
北京冬奥会短道速滑混合接力冠军，
是第一位在两届冬奥会上都斩获金牌
的中国男子短道速滑运动员。

今年4月，武大靖参加了在人民
大会堂举行的北京冬奥会、冬残奥会
总结表彰大会，这次以党代表身份再
次来到这里，他表示，倍感荣幸、备受
鼓舞。

除了冬奥冠军的头衔，武大靖还
是中国冰雪运动推广大使，当被问及
如何让更多人参与冰雪运动，武大靖
颇有感慨。他说，目前中国有3亿多
人参与到冰雪运动中，而10年前冰场
还不到100块，就连专业运动员训练

可能还得排到后半夜、凌晨才能进行
冰上训练。
“但现在的运动员完全不会有这

样的顾虑。据我们了解，现在我们室
内冰场已经达到了1400多块。改变
的还不止这些，原来我们在训练场上
只能听到东北话，但现在来自五湖四
海的口音都会在训练场上回荡。”武大
靖说。

武大靖还说，他看到在南方气候
炎热的城市，也会有冰雪爱好者在冰
场上起舞、在雪场上驰骋；在四川绵阳
看到小朋友们在滑冰，他们的动作很
标准，还很热情地跟运动员打招呼，说
是看了运动员们的比赛喜欢上了短道
速滑，喜欢上了滑冰。
“我觉得如果能有更多的人加入

进来，那么未来我们的国家一定会涌
现出一批更优秀的冰雪人才。”武大靖
说，身为运动员，他会在赛场上继续为
国争光，同时也会做好冰雪运动推广
工作，继续弘扬北京冬奥精神，迎难而
上，追求卓越，为体育强国建设贡献自
己的力量。

·中国新闻网 ·

二十大代表武大靖：“ 武大靖

如今，中国
有3亿多人参与
到冰雪运动中。
而10年前，当时
全国的滑冰场还
不到100个。就
连我这样的专业
运动员，都要到
后半夜甚至凌晨
才有冰场进行训
练。今天的运动
员，完全不会有
这样的烦恼。据
我们所知，现在
全国室内滑冰场就增长到了
1400多个。

原来我们在训练场上只能听
到东北话，但是现在来自五湖四
海的口音都会在训练场上回荡。

作为一名运动员我们会把
自己做好，让更多的人了解冰雪
运动。我们看到南方的城市、炎
热城市的小朋友们也会在冰场
上起舞、在雪场上驰骋。身为运
动员，我们在四川绵阳，看到小
朋友们在滑冰，他们动作很标
准，很热情地跟我们打招呼，说
是看了我们的比赛喜欢上了短
道速滑，喜欢上了滑冰。看到他
们在冰场上享受超越、冲刺，我
觉得如果能有更多的人加入进
来，未来一定会涌现出一批更优
秀的冰雪人才。

作为运动员，我今后会继续
在赛场上为国争光，同时，也会更
好推广冰雪运动，弘扬冬奥精神，
迎难而上，追求卓越！为建设体
育强国贡献自己的力量。

二十大代表风采
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骑行的“天使”，从奥运赛场到乡间田野攀登不止 为新时代添砖加瓦

会在赛场上
继续为国争光

二十大代表、中国登山队队员次落

将青春奋斗融入体育强国建设
二十大代表、自由式滑雪空中技巧奥运冠军徐梦桃

在2022年北京冬奥会上，徐梦
桃站上了女子自由式滑雪空中技巧
的最高领奖台。她的冠军之路充满
了困难和挑战，凭借永不放弃的拼搏
精神、超越自我的不懈追求以及为国
争光的责任感和使命感，徐梦桃终于
在冬奥会赛场实现了升国旗、奏国歌
的梦想。

千锤百炼始成钢，百折不挠终成
才。每个人在通往成功的路上，都要
经历重重考验，徐梦桃亦不例外。在
44次国际赛事冠军、6次世界杯总冠
军、1次冬奥会冠军等一系列荣誉背

后，是来自伤病的挑战，她在10年内
经历过4次大手术。
“我和空中技巧彼此成就了对方，

升国旗奏响国歌的那一刻，感到无比
荣耀和自豪。作为运动员，顽强拼搏、
勇创佳绩、为国争光，为社会传递更多
正能量，是我的使命所在。”徐梦桃说，
“很荣幸当选党的二十大代表，感觉身
上的责任更重了，我会积极地将自己
的经验传递给年轻运动员，带头拼，加
油干，希望可以带动更多人将青春奋
斗融入体育强国建设。”

·摘自《中国体育报》·

“非常荣幸当选党的二十大代表，
这是一份属于登山队的荣誉，更是一
份责任，激励我们攀登不止、砥砺前
行，在全面建设社会主义现代化国家
新征程中奋勇争先、建功立业。”国家
体育总局登山中心培训部主任次落
说。四次登顶珠峰，他见证着我国登
山事业的日益发展，更感动于登山精
神的代代传承，感恩于伟大祖国繁荣
昌盛带来的坚强支撑。

2020年5月27日凌晨2点，次落
作为2020年珠峰高程测量登山队队
长，和队友们在连续两个晚上几乎没
有合眼的情况下从海拔8300米的突
击营地出发。原计划六七个小时的登
顶时间，他们足足走了九个小时，中午
11点钟，队员们终于到达顶峰。这是
人类第一次在珠穆朗玛峰的顶峰接收
北斗卫星的信号，也是人类第一次在
顶峰用重力仪测出珠峰的数据。

次落和队友们在顶峰足足工作了
150分钟，有些队员是全程不加氧，为
了迫切测出珠峰的精确数据，有人甚
至摘下了手套……在极度缺氧、极度
寒冷的珠峰顶上，完成国家任务成为
每一名队员心中最为重要的事情，个
人安危都暂时顾不上了。下撤回到大
本营的时候，次落和队友脸上的冻伤
令人热泪盈眶，但他们却一心惦记着
测量数据是否完整无误。
“这是我第四次站在珠峰顶峰

上，除了感到荣幸以外，更多的是感
动和感恩。”次落说，从 1998年首次
登顶，到2007年、2008年两度为火炬
传递保驾护航，再到2020年为国测
量，他感受着团队的力量，次落总是
说，登山不是个人英雄主义，而是团
队的力量，唯有团队的强大才能成就
个人的荣光。

·摘自《中国体育报》·


